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文化周刊

生态修复还原自然之美

俞孔坚教授介绍说，他和他领导

的团队叫作“土人设计”，过去的 20

年，在中外 200 多个城市规划实施和

正在规划的案例近 500 个。在国际上

有十多个国家，包括美国、法国、俄罗

斯和东南亚国家，都有一些成功案例。

经过这么多年的努力，对景观规划设

计、城市的设计、风景旅游区的规划和

设计及乡村的建设，特别是乡村振兴

的相关建设搞得轰轰烈烈，中国有 7

个被国际组织认定的“慢城”，其中有

5 个是他的团队规划和设计的。在此

过程中，无论是成功还是失败的经验

都可以拿出来分享，为宝鸡未来的城

市建设、风景旅游区的规划和设计及

乡村的建设提供借鉴。

他举了海南和安徽两个地方的

案例。过去 40 年，山被挖空，森林被

砍伐，湿地被填埋，这种情况几乎全

国各地都存在。南海之滨的三亚也

不例外，那里一个叫红树林的地方，

违法建筑侵占了河道和湿地，城市

发展建设起的混凝土防洪墙，抹杀

了红树林及河漫滩生态系统，并且

阻挡了海水和上游城市雨水的连通，

造成严重的城市内涝，城市人居生态

遭到破坏。他们在当地通过生态修复

规划设计，短短三年内，一片混凝土

防洪墙内的荒芜土地被成功地修复

成一个郁郁葱葱的红树林生态公园，

使自然和人们和谐地共享着海潮与

淡水的交融，解决城市内涝的同时，

塑造出既美丽又生态的景观。为此，

三亚市成为全国首批住建部“城市双

修”示范市。海口市一条穿城而过的

河，同样运用生态修复方法，把河两

岸原灰色的水泥硬化河堤拆掉，变

成绿色的生态河堤，通过一套净化系

统，把地表雨水处理后汇聚到河里，

结果，鱼有了，白鹭回来了，恢复了勃

勃生机，市民又可以享受到这条河提

供的生态服务。安徽省黄山市徽州区

西溪南村，是一个有一千多年历史的

古老村落，前些年村落凋敝，一大半

宅基地荒废。他们花了五年时间，修

补村庄民宅，搞研学旅游，引国际著

名大学来这里写生、设计、采风，了

解当地文化；搞创意旅游和文创设

计，带动当地产业兴起，使之成为全

国闻名的文创小镇，被文化和旅游

部认定为全国首批重点乡村发展村

落和乡村振兴小镇。

俞教授认为，生态修复给城市带

来了土地增值和生活品质。城市为啥

要搞生态建设？实际上是为了满足

人民对美好生活的向往，而美好生活

的标准在不断提高，那么城市建设的

标准也要与时俱进，大到整个区域的

规划、水域的规划、山的保护，小到街

道景观的设计，每一寸土地都需要去

设计。

旅游规划的核心是价值观和审美观

开发和保护、眼前和长远、效益

和利益，这是旅游规划和城市建设

中的核心问题，俞教授就此谈了他

的看法。

“在美的名义下，我们包裹自然

之脚，毁掉生态的韧性和深邃之美，这

是一种畸形的城市规划设计观念，就

像旧社会妇女未被解放的小脚，以丑

为美！可悲的是，这是我们的城市常

态，大家似乎都习以为常了。”

造成这种局面的根本性问题是

审美观和价值观的缺失。俞教授指出，

在“美”的名义下，我们在风景区搞了

很多亭台楼阁、很多建筑、漂亮的大

门和各式雕塑，这些人工痕迹，在他

看来，实际上很丑，破坏了自然遗产的

美，因为自然遗产自有其美；修渠、修

坝、做太湖石、搞人工雕琢的工作，无

不是对自然品质的“损害”。所以他认

为，能不能使自然资产、文化遗产具有

可持续效益（他把这种效益定义为生

态系统服务和文化景观服务），取决于

我们的品位和审美观，取决于我们干

预旅游资源的方式，随着社会进步和

决策者审美品位的提高，慢慢地会认

识到我们过去犯了好些错误，我们要

用更先进的理念、更科学的方法来提

高我们建设的水平。

“保护和开发是矛盾，也不是矛

盾，看你怎样处理才好。”俞教授说，

保护是首要的，是第一位的，没有保

护就没有发展，就不可能有未来的

旅游收入。就像习近平总书记讲的

“绿水青山就是金山银山”，我们老话

说“留得青山在，不怕没柴烧”，也是

这个道理。但保护不意味着不开发，

开发并不意味着要破坏。所谓的“开

发”，实际上就是“利用”我们自然的

和文化的遗产，这种“利用”可以不消

耗资源和资产，就像我们从银行取利

息而本金不动是一个道理。比如太白

山，它有宝贵的自然资产，也有文化

遗产，构成一个完整的生态系统，这

个生态系统给我们提供免费的服务，

而这种服务是取之不尽用之不竭的，

我们世世代代可以享用它提供的干

净的空气、新鲜的水果、甘甜的泉水

和精神上的愉悦。这些享用不需要消

耗它的资产。但是，如果我们按照常

规的、传统的方式去开发，比如滥伐

树木、无节制地抽取地下水、不尊重

这里的景观特色乱盖房子，这里的资

产就会像银行本金一样被消耗掉，那

么它所提供的服务就会减少。为什么

会出现保护和开发的矛盾呢？是因

为我们没有合理地利用、合理地规划

和合理地设计。自然和文化遗产应该

像保本取息一样被我们永久地、有序

地利用，要科学、合理地利用自然和

文化遗产，来践行“绿水青山就是金

山银山”这个理念。

宝鸡应引领关中西部旅游发展

两天半时间，辗转市区、陇县、凤

翔、扶风、眉县五个地方，先后考察了

长乐塬、关山草原、周原遗址等十多个

文化和自然景点，俞教授一路健步如

飞，力求在有限的时间内能看到更多

的东西、汲取更多的素材，从而为宝鸡

旅游支招献策。

“一路看来，有三千多年前的历

史文化遗产，有几十年前的抗战遗产，

还有三线建设留下的许多工业遗产。

宝鸡的文化遗产内容非常丰富！”这

是俞教授宝鸡行的第一印象。他说，真

实性、完整性是对待遗产的根本态度。

自然遗产最核心的是保护它的真实和

完整。好比摔破一个老罐子，没关系，

但不要修补成一个完整的罐子，一定

要新旧分开，你要知道哪些是原来的、

哪些是新修的、哪些是后来的。现在一

些地方搞文物的“修旧如旧”，他表示

并不赞同，因为这样搞下去，最后往往

发现造了一大堆假的东西，假的建筑、

假的文物，最后发现，真的没了，假的

不伦不类，实际上这是对遗产价值最

大的破坏。

俞教授进一步讲，文化遗产的修

复和保护要遵循可逆、可辨识的原则。

宝鸡的文化遗产因为太丰富，更要注

意系统地梳理，用最谨慎的方法轻轻

做改造，不要大动干戈。要系统地做规

划，对自然的基础设施和文化的基础

设施，要形成法定的规划。不要想到哪

里做到哪里。基本步骤应该是调查，定

点定位，划定范围，先保护起来，再系

统规划，最后才是谨慎地开发。

宝鸡的山水和宝鸡文化，很多

资源在世界上具有唯一性和不可复

制性。俞教授认同宝鸡市委、市政府

领导的观点，在资源没有弄清之前

先不要盲动，要搞高品位而不是低

水平重复建设。因此他建议：第一，

认清自己的特点、优势，不要模仿别

人，要自信。第二，宝鸡与西安相距

不远，我们应看到西安周边开发过

度，空气不好，交通拥堵，一千多万

的人口，周末、假期到哪里去？宝鸡

应该将自然山水资源与民俗资源相

结合打造生态旅游，为西安及周边

地区提供其没有或已经消耗掉的生

态服务的地方。第三，施行差异化发

展，比对西安，具有差异化的文化资

源比如周秦文化、关山草原、太白山

等优先发展。第四，要高品位开发，

不能像其他城市一样开发一片破坏

一片，要做到不砍树、不拆房、不填

湖，在生态优先价值观的指导下引

领关中西部未来的旅游发展。

俞教授最后说，旅游代表了人们

对美好生活的向往。宝鸡有这么好的

资产，如何保护好、利用好，做到保护

优先、谨慎开发、持续发展，将是未来

的一个战略性问题。

俞孔坚简介：主持
创办了北京大学建筑与
景观设计学院和具有 500
多人规模的国际知名的
甲级规划设计院——土
人设计，发表著作 25 部、
论 文 300 余 篇。他 提 出
城市建设需要一场“大脚
革命”，开创了生态安全
格局、“反规划”理论和

方法，并系统地应用于国
土、区域和城市的规划设
计实践；通过建立生态基
础设施来综合解决生态
环境问题，包括城市防洪
和雨洪管理、“海绵城市”
建设和城市生态修复。他
领导的团队实验设计了
一系列可复制的工程范
例，在中外 200 多个城市

推广，这些设计作品以
生态性和艺术性的完
美结合享誉国际，曾
12 度获全美景观设
计奖，4 次获得世界
建筑节全球最佳景观
奖，3次获国际建筑奖，
并获ULI 全球杰出奖和
第十届中国美展金奖等
国内外重要奖项。

知名旅游景观设计专家、北大教授俞孔坚专访：

从价值观和审美观上明晰宝鸡旅游发展路径
本报记者 巨侃

人文宝鸡
REN WEN BAO JI

8 月 5 日 到 7 日 上 午，应
宝鸡市委、市政府邀请，国际知
名旅游景观设计专家、北京大学
建筑与景观学院院长俞孔坚教
授携专家组一行 5 人，来我市调
研指导全域旅游示范市建设及
城市景观规划设计工作，并作专
题讲座，从城市发展价值观的高
度，为我市城市旅游规划及景区
设计支招献策。两天半时间，俞
孔坚教授和他的土人设计团队
对宝鸡市区及县域多处旅游景
点进行了考察、调研，其间举办
了两次讲座，让人耳目一新。在

市行政中心，他讲“体育场里一
边打球一边搞农贸也是一种生
态”；在关山草原，他说“靠促销
争取游客不可持续”，提出关山
草原“应实现诗意的栖居”“让设
计创造价值” ……他的“反规划”
建立生态基础设施、解放自然之
大脚的城市建设和旅游规划思
想，具有丰富的前瞻性和美学内
涵，让人们大受启发。宝鸡作为
文化遗产和自然资源都相当丰
富的城市，应当怎样进行旅游规
划及景区设计？围绕相关问题，
记者对俞教授进行了专访。

俞教授一行在关山草原景区考察

俞孔坚教授

俞教授一行在周原博物馆考察


